
Dienststelle Berufs- und Weiterbildung
Schulische Bildung

Luzern, 28. Januar 2022 kom

DAZ während der Lehre

Basierend auf einer umfassenden Evaluation unter Einbezug der Lernenden, der Berufsbildner/innen und der Lehrpersonen wurde das Kursangebot Deutsch als Zweitsprache (DaZ) neu konzipiert. Die Kurse nach neuem Konzept starteten Ende Oktober 2021. Aktuell werden 14 DaZ-Klassen mit rund 170 Lernenden geführt. Zwei Klassen besuchen den DaZ-Unterricht in Sursee, der Rest in Luzern.

Gemäss dem neuen Konzept besteht der Unterricht zu ca. einem Drittel gezielten Deutschübungen. Die restliche Zeit steht neu für das Bearbeiten und Repetieren des aktuellen Unterrichtsstoffs der Berufskunde und/oder Allgemeinbildung zur Verfügung. Erste Erfahrungen zeigen, dass die Lernenden das neue Konzept begrüssen. Sie arbeiten sehr motiviert und arbeiten fleissig.

Knapp 70% der DaZ-Lernenden sind aktuell im ersten Lehrjahr. Dies entspricht unserer Empfehlung, denn so können allfällige Schwierigkeiten aufgrund der Sprache gleich zu Lehrbeginn verhindert werden.

Für eine zweijährige oder eine einfachere dreijährige Lehre wird das Sprachniveau B1 und bei anspruchsvolleren drei- oder vierjährigen Lehren das Niveau B2 erwartet. In den DaZ-Kursen fällt auf, dass nicht alle DaZ-Lernenden diese Voraussetzung erfüllen. Wir bitten deshalb die Berufsbildnerinnen und Berufsbildner bei der Rekrutierung von Lernenden darauf zu achten, dass das für die Lehre erforderliche Sprachniveau mitgebracht wird. Die DaZ-Kurs-Lehrpersonen unterstützen die fremdsprachigen Lernenden zwar bei der Bewältigung des Unterrichtsstoffes. Wenn die Lücke zwischen dem erforderlichen Niveau und dem tatsächlich vorhandenen zu gross ist, kann diese aber kaum geschlossen werden.

Die nächsten Kurse starten dann wieder im neuen Schuljahr. Wir werden zur gegebenen Zeit über das Anmeldeverfahren informieren.

Marlis Koch
Leiterin Supportprozesse / Assistentin
041 228 54 44
marlis.koch@lu.ch